



# DIPLOMADO EN HISTORIA DE NICARAGUA

Cuestionario TEMA 1

Neoliberalismo y corrupción de los gobiernos de la derecha

## Módulo 3

Lucha y defensa de la Soberanía Nacional de Nicaragua durante la RPS y el periodo neoliberal.

#### Unidad 2

Los Gobiernos Neoliberales (1990-2006)

#### Tema 1:

Neoliberalismo y Corrupción de los Gobiernos de la derecha.

#### Cuestionario

- 1. Identifique ¿Cuáles eran las cuatro secciones que contenía los "Acuerdos de Transición" que se dieron para trasferir de manera pacífica el gobierno del FSLN a la alianza UNO?
  - a. Coincidencias básicas para la gobernabilidad; condiciones para el traspaso de mando que pasaba por la desmovilización de la contra y la subordinación de las fuerzas armadas al poder civil; formas en que serían entregadas al nuevo gobierno la administración de las instituciones estatales; y finalmente la organización misma del protocolo.
  - b. Básicamente las cuatro secciones comprendían las condiciones para el traspaso del Poder Ejecutivo a la alianza UNO, principalmente se pretendía conservar los puestos políticos de los militantes sandinistas, mantener los proyectos que involucraban a los más desposeídos, tales como los proyectos de salud y educación gratuita, además de la desmovilización de la contra.
  - c. Este acuerdo contenía las siguientes condiciones: El expresidente Daniel Ortega conservaría el puesto de presidente de la Asamblea Nacional, y los diputados electos conservarían sus escaños en la asamblea, se conservaría un gran porcentaje de los miembros del ejército en sus puestos y se establecerían condiciones para el retorno de la contra a Nicaragua.

- 2. Tras los acuerdos de transición se establecieron las Leyes 85 y 86 ¿Qué pretendían la derecha neoliberal al tratar de deslegitimar estas leyes?
  - a. Las intenciones de la derecha eran evidentes, pretendían acabar con los programas que promovía el frente sandinista, por lo tanto, ambas leyes tenían como síntesis la privatización de gran parte de las instituciones estatales, así como la derogación del 6% constitucional para la educación en Nicaragua. Así como la reducción del presupuesto de la república para el sector Salud.
  - b. La derecha pretendía manipular políticamente a la población, para entre otras cosas, desnaturalizar la Reforma Agraria, querían que la gran propiedad agraria tornara de manos de los campesinos a manos de los terratenientes, como antes de 1979 y aparecieron físicamente varios de los antiguos propietarios, reclamando la devolución "legal" de sus tierras.
  - c. La derecha estaba dispuesta a ceder en ciertos puntos de los acuerdos de transición y como acto de buena fe, decidieron introducir en la Asamblea Nacional las leyes 85 y 86, que procuraban fortalecer y conservar los programas sociales ejecutados por el FSLN para los sectores de Educación y Salud a beneficio de los grupos más vulnerables de Nicaragua.
- 3. Identifique ¿Qué acción realizó el gobierno de la alianza UNO a favor del gobierno de EE.UU. con respecto a la resolución de la Corte Internacional de Justicia en la Haya?
  - a. Se puede decir que la alianza UNO, pretendía mejorar las relaciones diplomáticas de Nicaragua con el gobierno de Estados Unidos, por lo tanto, la presidenta Barrios de Chamorro, sostuvo reuniones con el representante de dicho país, Caspar Weinberger, con quien acordó reducir en un 50% la deuda que había adquirido EE.UU con Nicaragua debido al fallo de CIJ en la Haya.
  - b. En un acto desesperado para obtener la aprobación del gobierno de Estados Unidos, la presidenta de la alianza UNO, decide conversar con el representante de dicho país en Nicaragua, para discutir la forma de pago del falló que obtuvo Nicaragua en la CIJ, y en que sería invertido este dinero, ambos representantes llegaron acuerdos, pero estos no fueron cumplidos por Estados Unidos hasta la fecha.
  - c. La presidenta Violeta Barrios en un gesto de subordinación al gobierno norteamericano, introdujo en la Asamblea Legislativa la derogación de la Ley N° 92 en junio de 1991, la que garantizaba la continuación del juicio ante la Corte

Internacional de Justicia de La Haya, por medio de la cual entre 1984 y 1986, Nicaraqua demandó y logró ganar el juicio a EE.UU.

## 4. Dentro de las movilizaciones populares en donde el FSLN tuvo mucha incidencia ¿Cómo se desarrolló la participación del movimiento estudiantil dentro de la lucha del 6% Constitucional?

- a. Los estudiantes organizados de la Juventud Sandinista participaban activamente de las protestas del 6% dirigidas por docentes y militantes del FSLN, estas actividades se realizaban para demandar al gobierno de la alianza UNO el aumento anual constitucional para el sector educación, se recolectaron firmas y se gestionaron innumerables reuniones con los representantes del ejecutivo para hacer presión y lograr el objetivo.
- b. Los estudiantes universitarios a través de la UNEN, desarrollaron distintas formas de protestas para defender ese derecho, fuertemente reprimidas ocasionando la muerte de dos estudiantes en diciembre de 1995, Jerónimo Urbina y Porfirio Ramos; y posteriormente en 1999, la muerte de Roberto González. Estas protestas permitieron que se respetara el derecho a la educación gratuita constitucional del 6% para las universidades garantizando el derecho del pueblo a la educación superior.
- c. Los distintos movimientos estudiantiles fueron los responsables de ejecutar propuestas de Ley y conseguir sesiones con altos funcionarios de la UNO, para conservar el 6% del presupuesto de la república para el sector de educación. Cabe destacar que los estudiantes recibían el apoyo de la población en general y de muchos de los diputados de la Asamblea Nacional.

# 5. En 1996 se dan las elecciones en Nicaragua siendo los dos partidos de mayor convocatoria el FSLN y PLC, identifique ¿Cómo transcurrieron las elecciones de ese año?

- a. Las elecciones de 1996 fueron de las elecciones más organizadas en el país, la campaña se inició en las fechas estipuladas por la Ley Electoral y los candidatos cumplieron con sus reuniones y mítines para recolectar votos, el día de las elecciones las personas de todas partes del país, ejercieron su derecho al voto y todos los partidos que corrieron en el sufragio respetaron la decisión del pueblo.
- b. Hay que destacar de que a pesar de que varios partidos políticos participaban en los comicios electorales, los dos partidos con mayor convocatoria eran el FSLN y el PLC, por lo tanto, el día de las selecciones ambos partidos estuvieron

- a la cabeza de los demás, pero gracias a la campaña mediática que realizó EE.UU en contra del FSLN resulto ganador el PLC.
- c. El conteo de votos y los resultados de las elecciones se dieron de forma tardía, las denuncias sobre las irregularidades se multiplicaron, las urnas con todas sus boletas aparecían tiradas en los cauces y basureros. Se proclamó ganador al candidato del PLC (y la AL) Arnoldo Alemán, despojando al FSLN de la victoria.

### Pregunta generadora

- Explique brevemente ¿Cómo reaccionó el pueblo nicaragüense ante las medidas neoliberales implementadas desde 1991 y qué papel jugo el FSLN durante los dos primeros gobiernos neoliberales?